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Von: Carsten Diirer 
Als am 27. Mai die 1. Runde beim Internationalen Klavierwettbewerb Geza Anda in Zurich 
begann, war die Corona-Pandemie noch nicht vergessen. Dennoch batten sich 84 Kandidaten 
beworben, von denen 44 zugelassen wurden, um in der 1. Runde ein 25-mintitiges Programm 
zu spielen. Doch diese 15. Austragung dieses Wettbewerbs stand auch unter einem wichtigen 
anderen Gedenkjahr: dem 100. Geburtstag des Pianisten Geza Anda, in <lessen Namen zuerst 
von seiner Witwe Hortense Anda-Btihrle 1976 eine Stiftung ins Leben gerufen wurde und seit 
1979 in dreijiihrigem Turnus dieser Wettbewerb stattfindet. Die Altersbegrenzung liegt bei 32 
Jahren. Das alleine war immer schon ein wichtiger Grund auch fur iiltere Kandidaten, sich zu 
bewerben. Wir horten ab dem Semi-Finale zu. 

Nachdem soeben der Brilsseler Kiinigin-Eli-
sabeth-Wettbewerb virtuell Uber die Bilhne 
gegangen war, ging es in Zilrich Jos. Natilr-

lich gab es ouch hier durch die Corona-bedingten 
Verschiebungen von Wettbewerben eine zeitliche 
Oberschneidung. Normalerweise versuchen die 
Klavierwettbewerbe, dies zu vermeiden, damit die 
Kandidaten nicht in die Bedrouille geraten, sich 
fi.ir einen der groBen Klavierwettbewerbe entschei-
den zu milssen - doch dies war in diesem Jahr ein-
fach nicht miiglich. Wurde dadurch vielleicht ouch 
bei dem einen oder anderen Wettbewerb die Qua-
litiit der Kandidaten herabgesetzt? Wohl kaum, 
denn die Vor-Auswahlen hatten ja meist liingst 
stattgefunden, mit der Vorgabe, doss die besten 
ausgewiihlt und eingeladen werden. 

Grundideen 
Grundsiitzlich sollten sich die Kandidaten mit dem 
Pianisten und Menschen Geza Anda beschiiftigt 
haben, wenn sie zu dem nach ihm benannten 
Wettbewerb nach Zilrich reisen. Warum? Nun, die 
!dee hinter dem Wettbewerb ist natilrlich, dos An-

denken an diesen ungarischen und lange Jahre in 
der Schweiz lebenden Pianisten aufrecht zu erhal-
ten. Das betrifft nicht nur seine lnterpretationen, 
sondern selbstredend ouch seine Werkauswahl, 
dos von ihm gewiihlte zentrale Repertoire. Denn 
dieses ist es, was beim Wettbewerb im Fokus steht. 
Dabei ist Anda natilrlich fi.ir bestimmte Komponis-
ten bekannt: Bart6k, Chopin, Schumann, Liszt, 
Brahms, Schubert und andere. Oftmals stand dos 
klassisch-romantische Werk deutschsprachiger 
Komponisten im Zentrum seines Wirkens. Seine 
Interpretationen von Mozarts Klavierkonzerten, 
von ihm geleitet vom Flilgel, sind bis heute Stern-
stunden der Mozart-Interpretation. Doch natilrlich 
ist der Wettbewerb, der von seiner Witwe ins 
Leben gerufen wurde, ouch 2021 in die Jahre ge-
kommen, sollte sich vielleicht veriindert haben, 
den Gegebenheiten des Heute anpassen. Oder 
nicht? Nun, lange Jahre hatte Ruth Bossart als Ge-
neralsekretiirin des Wettbewerbs sich unermildlich 
fi.ir die Gewinner eingesetzt, ein weltweites Netz-
werk aufgebaut, so doss es wie ein Kilnstler-Mana-
gement war, dos der Wettbewerb den drei ersten 
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Preistriigern alle drei Jahre bot. Doch Ruth Bossart 
hat sich aus Altersgriinden zuriickgezogen und 
den Stab an Markus Wyler iibergeben, einem er-
fahrenen und versierten Organisator in musikali-
schen Dingen 

Natiirlich war es fiir Wyler ein Sprung ins kalte 
Wasser, auch wenn er meint, dass er sich durch 
die Arbeit von Ruth Bossart teilweise in ein ,,ge-
machtes Bett" legen konnte, wie er selbst sagt. 
Doch es war das Jahr 2021, in dem der Wettbe-
werb regular im Dreijahresturnus geplant war. 
Aufgrund der Corona-Beschriinkungen musste vie-
Jes ad hoc geschehen und entschieden werden. 
Naturlich beniitigte man einen Live-Stream, aber 
der ist mittlerweile eher iiblich fiir Wettbewerbe, 
um Menschen in aller Welt erreichen zu kiinnen. 
Doch ob man mit alien der insgesamt 44 zugelas-
senen Kandidaten rechnen kiinnte, war ungewiss, 
wegen der Reisebeschriinkungen. Aufgrund der 
fallenden Inzidenzzahlen im Friihjahr aber gab es 
von Woche zu Woche auch in der Schweiz mehr 
und mehr Lockerungen. Diese fiihrten so weit, 
dass man in der Mitte des vom 27. Mai bis zum 5. 
Juni stattfindenden Wettbewerbs sogar wieder im 
lnneren der Restaurants sitzen und speisen konn-
te. 

Oberhaupt spielte das Wetter im Mai mit: Die 
Temperaturen stiegen, die Aull,engastronomie iiff-
nete, und in Zurich hatte man - bis auf die Mas-
kenpflicht in Riiumlichkeiten - kaum das Gefiihl, 
dass man noch an Corona-lnfizierungen denken 
miisse. 36 Kandidaten waren mit Hilfe des Wettbe-
werbs sicher in Gastfamilien untergebracht wor-
den, wo sie iiben und Mahlzeiten zu sich nehmen 
konnten - zum Tei! allerdings mit der Restriktion, 
dass sie das Haus nur zum Auftritt im Wettbe-werb 
verlassen durften ... 

Die Herausforderungen 
des neuen Generalsekretars 
Wir wollten mehr erfahren, wie es um die Her-
ausforderungen stand, die Markus Wyler zu stem-
men hatte, und setzten uns zum Gespriich mit ihm 
zusammen. Wyler hat vie! zu tun, die Administra-
tion ist aufwiindiger als bei ,,normalen" Wettbe-
werben. Wie fiihlt er sich mitten in der dritten 
Runde? ,, Es ist fast beiingstigend", sagt er, ,,denn 
man hat das Gefiihl, dass alles liiuft und unter 
Kontrolle ist." Naturlich erfohrt er auch Probleme: 
Viele Giiste verstehen nicht, dass es in der Mozart-
Runde nur wenige Karten gibt, wollen zudem un-
bedingt zum Finale in die Tonhalle Maag kom-
men. Doch auch dort diirfen nur 100 Pliitze besetzt 
werden. ,,!ch denke manches Mal, dass viele nicht 
mehr realisieren, dass wir noch in einer Pandemie ste-
cken, dass es Corona noch gibt", sagt der neue Gene-
ralsekretiir. Es ist auch schwierig fiir ihn, da sich 
bestiindig die Regeln iindern. So muss auch er im-
mer warten, bis die Bundesregierung klare, neue 
Regeln offiziell bestiitigt. Wiihrend es in Winter-
thur noch miiglich war, tatsiichlich kleinere Kon-
tingente in den freien Verkauf zu geben, ist dies in 
der Tonhalle Maag fiir das Finale nicht miiglich, 
erkliirt Wyler: ,, Da gibt es zu vie le Personen, die ein-
fach einen Platz erhalten miissen, Sponsoren, aus der 
Geza-Anda-Stiftung und so fort." 

Doch er gibt zu: ,,!ch mache das ja zum ersten Mal. 
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Und das Besondere beim Concours Geza Anda ist ja, 
dass er den Gewinnern Perspektiven bietet. Das heiBt, 
die Gewinner erhalten nicht einfach einen Preis und 
werden dann entlassen. Sondern dann fiingt es ja erst 
an mit der Arbeit, da wir den Kandidaten ja viele Auf-
trittsmoglichkeiten besorgen wollen, sie in der Presse 
auftauchen sol/en. So muss ich Konzertveranstalter ins 
Finale ho/en, ebenso wie ausgesuchte Pressevertreter." 

Was ihm wichtig ist: Ruth Bossart zu danken, die 
sich so viele Jahre fiir den Wettbewerb engagiert 
hat. ,,Allerdings ist nun al/es anders - wegen Corona." 
Angst davor, dass ihm aufgrund der Verschiebun-
gen anderer Wettbewerbe gute Kandidaten verlo-
ren gehen wiirden? ,,Nun, wir haben 44 Kandidaten 
zugelassen, hatten damit gerechnet, dass, wie in den 
vorangegangenen Wettbewerben, um die 30 Kandida-
ten anreisen. Plotzlich sagten a/le 44 zu anzureisen. 
Da hatten wir dann doch Bedenken, da der Zeitplan 
aufgrund der Vorerfahrungen auf zirka 30 Kandidaten 
ausgerichtet war. Dann ist der ein oder andere Kandi-
dat doch noch abgesprungen, so dass wir bei 36 Kan-
didaten gelandet sind - mehr als bei der Austragung 
2018." Ein kurzfristiges Problem stellte die Unter-
bringung in Gastfamilien dar, da es nun mehr 
Kandidaten waren. ,,Einige der iilteren Gastfamilien 
waren doch verunsichert aufgrund von Corona. letzt-
endlich aber haben wir neue Gastfamilien gefunden, 
die einen Kandidaten aufgenommen haben, woriiber 
wir natiirlich sehr froh sind. Das zeigt auch den Geist 
bei den Biirgern fiir den Wettbewerb." 

Auf den Stream im Internet angesprochen, der 
iiull,erst gut in Klang und Bild umgesetzt war, zeigt 
sich Markus Wyler in seiner Ansicht vollkommen 
klar: ,,!ch will nicht als Extremist riiberkommen, aber 
mein Kampf in meinem Leben gilt der klassischen Mu-
sik und das Erleben von ihr. Es ist kein Entertainment. 

Stand vo 
Herausforde r grof!.en 

neue Gener I runge~: der 
Geza-And a sekretOr des 

a-Wettbewerbs 
Markus Wyler'. 
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Das bedeutet, ich bin tief uberzeugt davon, dass die 
Musik ihre Kraft, das Kathartische, eigentlich nur in 
einer Live-Auffiihrung entfalten kann. Die Energie mit 
dem Publikum in einem Raum, das ist es, worum es 
geht." Selbst Aufnahmen, die auch er viel hiirt 
sind es nicht: ,,Das ist nicht das, worum es in de~ 
Musik geht. Und ich mochte dafiir kiimpfen, dass man 
nicht denkt, man konne das Ersetzen - beispielsweise 
mit Live-Streams, wie diese in der Corona-Pandemie 
nun so vie I aufgekommen sind." Eine kl are und 
ebenso ehrenwerte wie gute Haltung, die Markus 
Wyler da an den Tag legt. Das ist auch fiir den 
Wettbewerb gut. Zudem wehrt er sich dagegen, 
dass Klassik elitar ist: ,,Diese Musik ist nicht elitiir 
weil sie fur eine bestimmte Bevolkerungsschicht is(, 
sondern weil sie so gut ist. Wenn man dann aber 
zuliisst, dass jeder so tut, als wurde er ,Klassik' spielen, 
aber einfach nur irgendetwas dahintledelt, dann ver-
wiissert das die klassische Musik." 

Um wieder auf den diesjahrigen Wettbewerb zu 
kommen, ist Wyler - zu Recht - sehr zufrieden mit 
dem Gesamtniveau der Kandidaten. ,,Ich habe fast 
das Gefuhl, dass die Auswahl besser ist als in den 
fahren zuvor", sagt er. Schwierig empfindet er das 
Thema Veranderung. ,, Veriindern muss sich natiir-
lich immer etwas. Nun haben wir dieses Jahr den 15. 
Wettbewerb. Es gibt viele Wettbewerbe in der Welt, oft-
mals zur gleichen Zeit, und es gibt unglaublich viele 
tolle Pianisten. Man muss also daruber nachdenken, 

was der Sinn und der Kern van al/em ist. Auch in der 
Stiftung denkt man uber bestimmte Dinge nach. Ein 
Paradox beim Geza-Anda-Wettbewerb war es, dass 
das Programm extrem weit gefiichert war und auch 
umfangreich in der Gesamtspielzeit. Aber man wollte 
auch gerne junge Pianisten als Gewinner sehen, da 
man sie natiirlich uber einen langen Zeitraum fordern 
mochte. Es gab immer zwischen 30 und 50 Werke, die 
die Kandida-ten vorbereitet haben mussten, wobei die 
fury dann auf Zuruf bestimmte, welche der Kandidat 
spielen sollte. Fur mich stellt sich da die Frage: !st es 
ein Qualitiitsmerkmal, wenn ein Kandidat viele Werke 
spielen kann, wenn ich einen Kunst/er suche - und 
dass er zudem noch jung ist? Ich denke, dass es gut 
wiire, wenn einer nur ein paar Werke kann, aber diese 
hervorragend kunstlerisch zu gestalten versteht." Aber 
ist es fiir ihn als derjenige, der die Gewinner dann 
,,vermarkten" muss, nicht einfacher, wenn der Ge-
winner ein grail.es Repertoire vorzuweisen hat? 
,,Das ist auch ein Paradox: fetzt haben wir die Semi-
finalisten, die alle groBartige Kunst/er sind, sehr unter-
schiedliche zudem. Nun kommt es auf den Geschmack 
an, wie man Mozart spielen sollte. /st das ein Kriterium 
fiir einen Wettbewerb? Diese Frage stellt sich zumin-
dest ... " Aber auch Wyler sieht ein, dass man letzt-
endlich der Jury vertrauen muss. Wyler ist ein rea-
listischer Generalsekretar, der weill., dass man be-
stimmte Gewinner erst aufbauen muss, mit vielen 
Konzerten an kleinen Orten. Nur wenige kann 
man direkt in die grail.en Sale entlassen. Das ist 
wichtig, muss aber von den Kandidaten dann 
auch verstanden werden. Welche Veranderungen 
in Zukunft vielleicht auch in dem traditionsgebun-
denen Geza-Anda-Wettbewerb aufkommen ist 
allerdings nicht allein Wylers Entscheidung, ~on-
dem auch die der Stiftung. 

Die Mozart-Runde 
Gerhard Oppitz hatte den Vorsitz der Jury, nach-
dem Nelson Freire kurzfristig absagen musste, ein-
genommen. Ihm zur Seite standen Ricardo Castro 
Zlata Chochieva, Vladimir Feltsman, John Fiore'. 
Andreas Haefliger, Pietro De Maria, Rena Shere-
shevskaya und Antti Siirala. Es lagen bereits zwei 
anstrengende Runden mit 25 Minuten Vorspielzeit 
in der 1. und 55 Minuten Vorspielzeit in der 2. 
Runde hinter der Jury. Zu diesen beiden Runden 
konnte aufgrund der Enge in der Musikschule 
Konservatorium Ziirich kein Publikum zugelassen 
werden. Das wollten nicht alle Liebhaber des 
Wettbewerbs verstehen. Doch die Corona-Mall.-
nahmen machten es unmiiglich, Publikum ohne 
Risiko zulassen zu konnen. Zudem anderten sich 
bestandig die Regeln. Zur Mozart-Runde, der drit-
ten Runde, bei der sechs ausgewahlte Kandidaten 
ein Konzert von Mozart mit dem Musikkollegium 
Winterthur zu interpretieren hatten, waren dann 
bereits fiir die Sale 100 Besucher zugelassen. Ein 
Segen fiir das Orchester, aber vor allem fiir die 
Kandidaten, die bislang nur vor der Jury aufgetre-
ten waren. 

Diese Mozart-Runde, die es auch in anderen 
Wettbewerben gibt, hat beim Geza-Anda-Wettbe-
werb noch einmal eine griill.ere Bedeutung auf-
grund der genannten lnterpretationen dieser Kon-
zerte durch den Namensgeber des Wettbewerbs. 
Und natiirlich ist es einfacher, sich in den beiden 
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vorherigen Runden auf die solistischen Darbie-
tungen vorzubereiten, als fi.ir diese Mozart-Kon-
zerte . Dennoch sollte sich in diesen Mozart-Kon-
zerten letztendlich ein deutliches Kiinnen auf 
unterschiedlichen Ebenen zeigen: Verstiindnis fi.ir 
dos orchestral-dramatische und opernhafte Den-
ken des Komponisten. Die Unterschiedlichkeit des 
wechselnden Charakters muss ebenso dargestellt 
werden kiinnen, wie die Feinsinnigkeit des Struk-
turell-Virtuosen in den Ecksiitzen. Das verlangt 
zum Tei! Erfahrung, aber vor allem den Blick auf 
den Notentext, ohne sich vielleicht als Pianist zu 
stark selbst einbringen zu wollen. 

Ausgewiihlt hatte man sechs sehr unterschiedli-
che Spieler. Da war als Erster der 24-jiihrige Ungar 
Mihaly Berecz, der die Jury mit seinem bisherigen 
Spiel vor allem in Bezug auf die feine Nuancierung 
von dynamischer Ausleuchtung und ideenreicher 
Phrasierung i.iberzeugt hatte . Er hatte sich dos 
Klavierkonzert Es-Dur KV 271 von Mozart ausge-
sucht. Doch dos Stadthaus in Winterthur ist ein 
akustisch etwas eigenwilliger Saal, nachdem man 
in dem fast i.iberakustischen Raum der Musikschu-
le Konservatorium Zi.irich so vie! gespielt hatte . In 
Winterthur musste man darauf achten, doss der 
Klang projiziert in den Saal heri.iberkam. Aller-
dings war an diesem ersten Abend der dritten 
Runde dos Musikkollegium Winterthur nicht in 
bester Spiellaune. Vielleicht hatte die lange Coro-
na-bedingte Pause den Musikern zugesetzt. Aber 
dos Ergebnis war ein wenig engagiertes und zum 
Tei! ungenaues Spiel. Stefan Blunier, der dos Or-
chester fi.ir diese Runde leitete, half da wenig: Er 
liell, dos Orchester lautstarke Akzente spielen, wo 
sie unniitig waren, hielt nur wenig Augenkontakt 
zu den Pianisten, so doss zahllose Einsiitze etwas 
ungenau kamen. 

Berecz, dos hiirte man sofort, ist ein interessan-
ter, hoch talentierter und emotionaler Spieler. 
Doch er hat zu viele eigene Ideen, wenn es um Ar-
tikulation und Phrasierung bei Mozart geht. Es 
fehlte ihm allerdings ein Gesamtkonzept, so doss 
die ansatzweise erkennbaren Ideen schnell ins 
Nichts verschwanden, und schon kam eine ande-
re, eine neue auf. Dass er fast jede Wiederholung 
gleich spielte , half ouch nicht. Und gerade im 
zweiten Satz fehlte es an gesanglicher Phrasie-
rung , an dem groll,en Bogen. In den Ecksiitzen 
integrierte er zudem so viele Tempi-Wechsel, doss 
dos Orchester zu Recht Probleme hatte, seinen 
Ideen zu folgen. Das war alles andere als i.iberzeu-
gend. 

Zweiter an diesem ersten Abend war der 18-
jiihrige Russe Vasilii Zabolotnii, der mit dem Kon-
zert B-Dur KV 595 antrat. Er wusste sich weitaus 
besser mit seinem Spiel in dos Orchestergeschehen 
zu integrieren. Allerdings stimmte ouch bei ihm 
die Zusammenarbeit mit Blunier i.iberhaupt nicht, 
so <lass es ouch zu lautstarken Bliisereinsiitzen des 
Orchesters kam, die unorganisch <las Spiel durch-
brachen. Zabolotnii spielte wie ein Solist, dem 
man folgen mi.isse, erkannte nicht <las kammer-
musikalische Denken in dieser Musik. Allein dos 
recht verhaltene ,,Larghetto" des zweiten Satzes 
war i.iberzeugend. 

Auch der Tscheche Marek Kozak war im d-Moll-
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Konzert KV 466 nicht der versierteste Mozart-Inter-
pret, aber bei ihm kam dennoch weitaus mehr mo-
zartscher Ausdruck zum Tragen . Zwar fehlte es 
auch ihm an ,,gesanglicher" Qualitiit, aber seine 
Anschlagnuancierungen waren fein austariert, zu-
dem wusste er die innere Dramatik besonders im 
ersten Satz gut auszugestalten. Die ,,Romance" des 
zweiten Satzes allerdings hiitte mehr Serenaden-
charakter heraufbeschworen mi.issen, wobei er vor 
allem im schnellen Einschub <las Pianistische hiitte 
auftrumpfender darstellen konnen. Dennoch war 
es an diesem Abend die wohl i.iberzeugendste Mo-
zart-Darstellung <lurch den 27-Jiihrigen. 

Am zweiten Abend der 3. Runde hatte man 
dann Hoffnung auf besseres Mozart-Spiel. Und dos 
kam ouch sofort zu Beginn, als der 22-jiihrige 
Englander Julian Trevelyan dos Konzert Es-Dur KV 
271 anstimmte. Von Anfang an hiirte man nun ge-
schlossene Bogen in den Phrasierungen, horte, 
doss dieser Pianist farbenreich und divers die Li-
nien gestaltete, ouch in den Wiederholungen. 
Zwar gab es Akzente, die Fragen aufwarfen, bei-
spielsweise, ob diese nun in den Linien nicht zu 
sehr aus der Reihe fielen, aber insgesamt war der 
erste Satz i.iberzeugend. Der zweite hingegen wur-
de etwas zu behiibig gestaltet, und vor allem mit 
zu viel Mimik und Gestik untersti.itzt. So war alles 
etwas ziih und von wenigen Einfiillen gekenn-
zeichnet. Der dritte Satz ,,Rondeau" war dann ein 
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wenig uberhastet genommen, so als wolle er sich 
als Virtuose prasentieren. Dadurch wurden einige 
der inneren Ideen uberspielt. Dennoch eine span-
nende und nach den bisherigen Erfahrungen 
durchaus runde Interpretation. 

Mit 30 Jahren warder Brasilianer Richard Octa-
viano Kogima der alteste Kandidat im Semi-Finale 
dieses Wettbewerbs. Doch er hatte wenig zu bie-
ten, als er sich fur das Klavierkonzert d-Moll 

·• Rich Octm·iorto 1<o"g1 n 

KV 466 an den Flugel setzte. Farblos und vollkom-
men undramatisch agierte er, liell, fast das gesam-
te musikalische Geschehen voriiberziehen. Auch in 
den weiteren zwei Satzen konnte er nichts an 
Ausdruckskraft zeigen. Das war eher Iangweilig 
als interessant. 

Als Letzter dann der Deutsche Anton Gerzenberg 
(24 Jahre). Was fur ein Kontrast: Plotzlich war da 
ein Pianist auf der Buhne, der sich hinter die Mu-
sik zurucknahm, der so agierte, dass man den No-
tentext in jeder Feinheit wiedererkannte: Er zeigte 
Spielfreude, wusste im 2. Satz mit stimmtranspa-
rentem Spiel und uberzeugender Phrasierung so-
wie Artikulation zu uberzeugen - plotzlich waren 
da Gesangslinien, die bei Mozart einfach so wich-
tig sind ... Und auch das ,,Rondeau" des Abschluss-
satzes klang bei ihm - in aller Virtuositat der 
Schreibweise - uberzeugend spritzig. Das war die 
wohl beste Mozart-Interpretation in der 3. Runde. 
Kein Wunder also, dass die Jury den Tschechen 
Marek Kozak, den Englander Julian Trevelyan und 
den Deutschen Anton Gerstenberg ins Finale ent-
sandte, um in der Tonhalle vor einhundert Zuho-
rern zu spielen. 

Das Finale 
Das Finale des Wettbewerbs ist eine Herausfor-
derung fur die Kandidaten, da sie zwei Klavierkon-
zerte aus einer Liste vorbereiten mussen, von de-
nen die Jury dann eines auswahlt, das gespielt 
werden muss. Dieses Jahr waren die Klavierkon-
zerte 4 und 5 von Beethoven auf der Liste, ebenso 
wie eines der drei Klavierkonzerte von Bart6k so-
wie die beiden Klavierkonzerte von Liszt, wobei 
beim Spiel eines der Liszt-Konzerte eine Kombina-
tion mit ,,Totentanz", der ,,Fantasie uber Ungari-
sche Volksmelodien" von Liszt oder mit den ,,Va-
riationen uber ein Kinderlied" C-Dur Op. 25 von 

Ernst von Dohnanyi zu verbinden waren. Eine 
Herausforderung, nicht nur fur die Pianisten, son-
dern auch fur die Juroren, denn es gait, einen 
Gewinner und einen Zweit- und Drittplatzierten zu 
kuren. Und das bei drei vollkommen unterschiedli-
chen Charakteren. Letztendlich wahlten die Juro-
ren die fur die Finalisten vielleicht passendsten der 
zwei vorbereiteten Klavierkonzerte aus: Marek 
Kozak spielte Beethovens 5. Klavierkonzert, Julian 
Trevelyan das 3. Klavierkonzert von Bela Bart6k 
und Anton Gerzenberg das 1. Klavierkonzert von 
Liszt, nachdem er zuvor den ,,Totentanz" fur Kia-
vier und Orchester spielen sollte. 

Da die traditionelle Tonhalle Zurich sich in den 
letzten Zugen einer langen Renovierungsphase be-
findet, fond das Finale in der beim Publikum und 
den Bewohnern recht beliebten Tonhalle Maag 
statt. An einem anderen Ort als Ausweichsaal ge-
baut, ist dies ein Konzertsaal mit hervorragender 
Akustik. Doch auch wenn es Bestrebungen seitens 
der Bevolkerung von Zurich gab, diesen Konzert-
saal auch nach der Renovierung der Tonhalle zu 
erhalten, hatte sich der Besitzer des Grundstiickes 
dagegen ausgesprochen: Die Tonhalle Maag wird 
abgerissen und an ihrer Stelle wird wohl ein Buro-
hochhaus entstehen. 

Doch selbst in diesem grail.en Saal waren zum 
Zeitpunkt des Finales nur 100 Personen erlaubt. 
Dennoch war es auch fur das Tonhalle Orchester 
Zu-rich nach einer langen Pause endlich wieder 
eine Gelegenheit spielen zu konnen. Und das spiir-
te man an diesem Abend. Als Gastdirigenten hatte 
man den jungen Ungarn Gergely Madaras einge-
laden, der sich als Glucksgriff herausstellte. 

Als Erster war Marek Kozak aufgerufen, Beetho-
vens Klavierkonzert Nr. 5 zu spielen. Schon bald 
erkannte man, dass er einer ist, der dieses Konzert 
eher als romantisches versteht. Das ist in der Aus-
sagekraft auch nicht falsch, doch muss man es 
konsequent machen. Und genau daran haperte es 
bei Kozak. Er konnte aber kaum in einem der drei 
Satze einen wirklich dramatischen Bogen halten, 
sondern spielte eher abschnittsweise. Und dabei 
war er ein zu sehr in sich gekehrter Pianist, der zu 
wenig Akzente und kraftvolles Spiel zeigte. So ent-
stand auch keine gute Kommunikation mit dem 
Dirigenten und dem Orchester. Das Adagio des 2. 
Satzes gestaltete er geschickt und uberzeugend, 
aber auch hier fehlte es seinem Spiel an Farben-
reich-tum. Und im Rondo des Finales fehlte es an 
geistreich-humorvollem Ausdruck. Er schlug sich 
gut, aber nicht vollauf uberzeugend. 

Anders dagegen war Bart6ks 3. Klavierkonzert 
in der Version von Julian Trevelyan. Er ist ohnehin 
auch in seiner Mimik ein extrem expressiver Typ 
auf der Buhne. Entsprechend gestaltete er oftmals 
starker mit seinem Gesichtsausdruck als mit sei-
nem Spiel. Dennoch war es eine bemerkenswerte 
Interpretation, die er bot, vor allem in Kommuni-
kation mit den Musikern in den kammermusikali-
schen Passagen, aber auch im Augenkontakt mit 
dem Dirigenten. Allerdings war sein rhythmisches 
Spiel nicht sehr prazise, was bei Bart6k aber ei-
gentlich ein Muss ist. Und das hatte nichts mehr 
mit personlichem Rubato zu tun. Zudem gelang 
ihm nur selten der schnelle Wechsel in der charak-
terlichen Aussage der Musik, und alles Volkstum-
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liche im ersten Satz war nicht erkennbar. Das Or-
chester war in Hochform, zeigte extreme Freude 
am Musizieren vor Publikum. Das war nicht in 
alien Finales in diesem Wettbewerb so offensicht-
lich der Fall ... Treve-lyan ist ein immens talentier-
ter und dos Publikum ilberzeugender Pianist, doch 
es gibt Ansdtze bei ihm, die immer wieder zeigen, 
doss er ein wenig neben der eigentlichen Stilistik 
der Werke liegt, die er spielt. 

Als dritter Finalist dann Anton Gerzenberg. Zu-
erst spielte er einen vollkommen ilberzeugenden 
und technisch ausgereiften ,, T otentanz" von Liszt, 
in dem er nicht dos Virtuose in den Vordergrund 
stellte , sondern dos Technische als Selbst-ver-
st<indlichkeit nahm und mit Phrasierung und wun-
derbare m Klangcharakter zu ilberzeugen ver-
stand. Genau dies gelang ihm ouch im folgenden 
1. Klavierkonzert von Liszt: Lyrische Ges<inge und 
die choralartigen Passagen wusste er im Pianis-
simo ebenso mit Klang zu filllen wie die Fortissi-
mo-Passagen des ersten und letzten Satzes. Er zeig-
te eine immense Musikalitdt, die in jeder Nuance 
ilberzeugte, kleine Fehler waren bei dieser Leis-
tung unwesentlich. 

Und letztendlich war er es ouch, der den mit 
40.000,- Sfr dotierten ersten Preis erhielt, Treve-
lyan erhielt den 2. (30.000,- Sfr) und Kozak den 3. 
Preis (20.000,- Sfr). Das war eine Entscheidung, 
die in jeder Hinsicht verst<ind.lich war. 

6· 19 7?d.A..,g 

Diese Austragung des Geza-Anda-Wettbewerbs 
zeigte nicht nur ein gutes , sondern ein immens 
hohes Niveau, eines, dos vielleicht hiiher war, als 
in den vergangenen Austragungen. Zudem hatte 
man Pianisten ausgewdhlt, die unterschiedlicher 
kaum sein konnten und somit bewiesen, doss die-
ser Wettbewerb ein besonderer in jeder Hinsicht 
ist: Im Andenken an den Namensgeber in Bezug 
auf dos Repertoire, und durch die Auswahl der 
Kandidaten pro Runde einer, der auf Persiinlich-
keiten setzt und nicht auf stromlinienfiirmiges 
Spiel, dos man ouch gerne als ,,richtig" bezeichnet. 

Mit dem Streaming-Angebot hatte man bis zum 
Finale bereits 30.000 Zuschauer an den Bild-
schirmen erreicht. Auch dos ein Erfolg, denn bis-
Jang hatte man diesen Wettbewerb nicht ilber dos 
Internet verbreitet. 

Die Mannschaft um Markus Wyler zeigte, doss 
eine der wichtigsten Ideen: diesen Wettbewerb ein 
famili<ires Ereignis filr die Kandidaten werden zu 
!assen, ouch in diesen Corona-Zeiten weiter funk-
tionierte . Die Runden kann man alle noch auf 
YouTube unter dem Geza-Anda-Wettbewerb-Kanal 
nacherleben. 

Dass der Wettbewerb ouch 2024 wieder ausge-
tragen wird, hatte Gratia Anda, der Sohn von 
Geza Anda, bereits in einem Treffen angekilndigt. 
Und genau dies unterstrich ouch Tobias Richter, 
der als Pr<isident der Geza-Anda-Stiftung den 
Wettbewerb im Gedenken von Geza Anda in die 
Zukunft filhren will. 

www.geza-anda.ch 
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